

## 令和4年8月 湖南省定例教育委員会 会議録

1. 開催日時 令和4年8月23日(火) 午後3時から同3時57分まで

2. 開催場所 湖南省役所西庁舎 3階 大会議室

3. 会議に出席した委員

松 浦 加代子  
伊 藤 真 昭  
岩 城 見 一  
古 川 美智子  
平 松 彩

4. 会議に欠席した委員 なし

5. 会議に出席した事務局職員 7人

6. 会議を傍聴した人 なし

7. 会議案件

日程第1 報告第62号

湖南省教育委員会の経過報告について

日程第2 報告第63号

後援・共催名義の使用承諾について

○滋人教湖南研究会人権映画「かば」上映会（後援）

○令和4年度 同和問題啓発強調月間事業（共催）

○2022年書き損じハガキ回収プログラム（後援）

○第43回 かふか合唱祭（後援）

○18th 青春祭（あおはるさい）2022「湖南省青少年育成大会」（共催）

日程第3 報告第64号

市内児童生徒の問題行動について

日程第4 報告第65号

## 市内児童生徒の交通事故について

### 日程第5 報告第66号

夏季休業中の児童・生徒の活躍について

### 日程第6 報告第67号

部活動改革推進会議について

### 日程第7 報告第68号

令和4年度要保護・準要保護児童生徒就学援助費の受給認定について

### 日程第8 報告第69号

令和4年度湖南省奨学資金給付制度の給付可否を決定することについて

### 日程第9 報告第70号

湖南省中学校体育文化各種大会等出場補助金交付要綱の一部改正について

### 日程第10 協議事項

(1) 令和4年10月定例教育委員会の開催日程について

(2) 今後の予定について

○令和4年度市町村教育委員会教育長・教育委員研究協議会

日時：令和4年9月8日（木） 14時 00分から16時 40分

（希望者のみ13時からZoom講習会）

場所：Zoom（西庁舎・自宅にて）

○令和4年度第2回湖南省総合教育会議

日時：令和4年9月28日（水） 14時 00分から

場所：西庁舎3階大会議室

○令和4年9月湖南省定例教育委員会

日時：令和4年9月28日（水） 総合教育会議終了後

場所：西庁舎3階大会議室

○令和4年度市町村教育委員会研究協議会（第2ブロック）

日時：令和4年10月31日（月） 13時 00分から17時 00分

令和4年11月1日（火） 9時 00分から12時 00分

場所：長崎ブリックホール・出島メッセ長崎

参加者：教育長・委員・委員

随行：主幹

○滋賀県教育委員会委員との意見交換会

日時：令和4年11月22日（火） 14時 00分から

場所：草津市立市民交流プラザ各会議室 フェリエ南草津5階

事務局

皆さん、こんにちは。臨時教育委員会に引き続き、よろしくお願いいたします  
します。

それでは、ただいまから令和4年8月湖南市定例教育委員会を開会いた  
します。

早速、議事に進みます。教育長、よろしくお願いいたします。

教育長

それでは、臨時教育委員会に続きましてよろしくお願いいたします。

新型コロナウイルス感染症の感染拡大がなかなか収まらないなか、学校  
がいよいよ再開することとなるのですが、「とにかく学校でできることは  
粛々とやっつけていこう」ということで指示をしております。

それでは、私の報告をもって挨拶にさせていただきます。

3ページをご覧ください。

7月に戻りますが、人事評価にかかる校長面談ということで、各校長、  
今年度はこのことについてしっかりやっつけていく、という一点突破の事項を  
定めておりますので、その具体策について聞かせていただきました。

そして、28日には、令和4年度市町村教育長・教育委員研究協議会に出  
席いたしました。後ほど資料をお配りするのですが、皆様には9月8日に  
Zoomでご出席いただきます。私も9月8日に予定をしていたのですが、湖  
南市議会の本会議が入りまして、先に受講させていただきました。どんな  
様子であったか、後ほどまたお話をさせていただきたいと思えます。

8月に入りまして近畿大会に出場する子への激励ということで、各中学  
校を回っております。

そして、8月5日の全員研修会ですが、発達支援システムが20周年を  
迎えましたのでそのことと、ことばの教室そして教育福祉が連携してとい  
うことで、パネルディスカッションを行いました。当初、文化ホールで行  
う予定だったのですが、各校へのオンライン配信に変えさせていただきました。  
つきましては、前半の発達支援システムと、ことばの教室について  
動画ができておりますので、9月の定例教育委員会の時に、教育委員の皆  
様には1度、ご覧いただきたいと考えております。ですので、学校教育  
課長、9月の定例教育委員会の時に、例の動画の前半部分を用意いただけ  
ますか。

課長

はい、わかりました。

教育長

1時間かからない程度、両方で45分ぐらいですかね。お願いします。

そして、湖南省生涯学習審議会ということで、文化スポーツ課は市長部にいきましたけれども、生涯学習については引き続き、教育部で市長部局とともに進めていくということの第1回の審議会でありました。

それから、やはりコロナの関係で平和祈念のつどいも献花のみになりました。

そして、この夏に充実した日々を過ごせましたのが8月16、17、18日のアドバンス研修であります。この詳細につきましては、8月30日に参加者が集いまして報告会を行います。今年度は各学校1名ではなくて全体で4名という限定で、挙手方式で本当に意欲的に参加した者がおりますので、またこれも9月の定例教育委員会で報告をさせていただきたいと思っております。

そして5ページと7ページですが、今度、教育委員の皆様にご出席いただくZoom会議で、事務局から提出をしている資料であります。2つの分科会に出ていただきます。

1つは、テーマ2・教育の情報化についてであります。もう1つは、テーマ4・部活動の在り方についてです。5ページの部活動改革推進会議、このことについては後ほど学校教育課長から報告があるのですが、その報告をまとめたものであります。私がZoom会議で参加した分科会は、これからどう進んで行くのだろうという段階でした。

そして、7ページについては、ICT構想、GIGAスクール構想について、端末の導入の仕方やどういう授業をしているか、教育委員会としてどういう目的を持ってそれを導入したのかといった形で、他市町の教育委員の皆様も知っている限りのことをご報告されておりました。湖南省教育委員会からは、この資料を基に話題提供をしていただけたらなと思っております。本当にざっくばらんにお話できた場でありました。

私からは報告、また最近の状況をお伝えさせていただきました。何かございませんでしょうか。

委員

ちょっと質問よろしいでしょうか。今のお話ですが、湖南省としては教職員の現在の感染状況というのは把握できていますか。

教育長

はい。教職員の陽性は今現在2名です。代わる代わる陽性になっていまして、ある学校から1人出て、また別の学校から1人という形で、集団ではありません。

湖南省役所も人事課の報告を見ていると、1日1人ぐらいが陽性になっ

ていますね。

他に何かありますか。ないようですので承認することについてよろしいですか。

各委員

－ 全員承諾 －

教育長

報告第 62 号について、承認することといたします。

また、何かお気づきのことがありましたらおっしゃってください。

それでは、日程第 2 報告第 63 号、後援・共催名義の使用承諾について、教育部次長から説明をお願いします。

- (1) 名称 滋人教湖南研究会人権映画「かば」上映会（後援）  
主催 滋人教湖南研究会  
期日 令和 4 年 8 月 26 日  
会場 甲西文化ホール  
趣旨 差別や偏見を許さない姿勢を再確認し、教師の人権教育推進への資質を高める。
- (2) 名称 令和 4 年度 同和問題啓発強調月間事業（共催）  
主催 湖南省・湖南省教育委員会  
期日 令和 4 年 9 月 1 日  
会場 平和堂石部店ほか  
趣旨 人権意識の高揚を基調とした差別意識の解消を図るため、集中的に啓発活動を実施する。
- (3) 名称 2022 年書き損じハガキ回収プログラム（後援）  
主催 一般財団法人カンボジア地雷撤去キャンペーン  
期日 令和 4 年 9 月 1 日から令和 5 年 3 月 31 日  
会場 各学校及び周辺地域  
趣旨 カンボジアの地雷撤去支援および日本の子どもたちに対する国際理解教育の促進をする。
- (4) 名称 第 43 回 かふか合唱祭（後援）  
主催 かふか合唱協会  
期日 令和 4 年 11 月 18 日  
会場 あいこうか市民ホール  
趣旨 甲賀、湖南地域における合唱活動を支援し、美術文化の振興を図ること。

(5) 名称 18th 青春祭（あおはるさい）2022「湖南省青少年育成大会」  
（共催）

主催 湖南省青少年育成市民会議

期日 令和4年11月27日

会場 甲西文化ホール

趣旨 地域で子どもを健全に育む活動の輪を大きく広げるため、中学生実行委員が企画・運営を担い、手作りの大会を開催します。

教育長

ありがとうございます。  
質疑もないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員

－ 全員承諾 －

教育長

報告第63号について、承認することといたします。  
それでは、日程第3報告第64号、市内児童生徒の問題行動について、日程第4報告第65号、市内児童生徒の交通事故について、学校教育課より説明をお願いします。

課長

【非公開】

（学校教育課）

教育長

他に何かありますか。ないようですので承認することについてよろしいですか。

各委員

－ 全員承諾 －

教育長

報告第64、65号について、承認することといたします。  
それでは、日程第5報告第66号、夏季休業中の児童・生徒の活躍についてについて、学校教育課長から説明をお願いします。

課長

ここでは主に部活動での県大会や近畿大会、大きな大会での活躍について中心に報告していきたいと思っています。

39 ページは、それぞれの中学校、どの部活があり、それぞれ何名部員がいるのかという表です。

41 ページは石部中学校です。その次の 42 ページに県大会の結果が書いてあります。

陸上円盤投げ、県2位で近畿大会に出場、近畿大会の結果は5位という

すばらしい結果でした。

卓球女子個人、県4位で近畿大会に出場、近畿大会の結果は1回戦敗退です。

43 ページ、甲西中学校の結果です。

陸上男子 200 メートル、県3位で近畿大会に出場、近畿大会の結果は予選敗退です。

水泳 200 メートル個人メドレー、県3位で近畿大会に出場、近畿大会の結果は予選敗退です。

44 ページ、甲西北中学校の結果です。

陸上 1500 メートル、県2位で近畿大会に出場、近畿大会の結果は8位入賞です。

柔道 90kg 超級、県3位で近畿大会に出場、近畿大会の結果は1回戦敗退でした。

水泳 400 メートル個人メドレー、県4位で近畿大会に出場、近畿大会の結果は予選敗退でした。

45 ページ、日枝中学校の結果です。

体操、県総合9位で近畿大会へ出場と書いていますが、棄権となっています。事情は聞いていません。

県大会に出場した生徒はたくさんおりました。

47 ページに県大会以上の日枝中学校の結果があります。吹奏楽、中日吹奏楽コンクール金賞を受賞しています。

以上です。

教育長

はい、報告でした。

質疑もないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員

－ 全員承諾 －

教育長

報告第66号について、承認することといたします。

それでは、日程第6報告第67号、部活動改革推進会議についてについて、学校教育課長から説明をお願いします。

9月8日にZoomで教育委員と教育長の研究協議会を受けていただくのですが、その時のテーマの1つが部活の在り方について、もう1つが教育の情報化について。その時の資料が今日の5ページと7ページについてあります。これが湖南省から提出している資料であります。部活動については、今から学校教育課長がその会議で出ていた話について説明をさせていただきます。

では、よろしく申し上げます。

湖南省では、部活動改革推進会議というのがもたれています。これは国が部活動を地域移行する・しないに関わらず、ずっと開催してきた会議です。

今年度は6月29日水曜日に開かれました。参加者は中学校の校長代表、中学校部活担当校長、各校1名の部活担当者、それと文化スポーツ課長、学校教育課参事、学校教育課担当指導主事の参加者でしたが、もう一人、自主的に参加したいという部活動を担当している教員も参加いたしました。

この時に検討されたことは、今後の部活動の在り方についてということで、各学校の現状を出し合っ、これから地域移行に進んで行く上での課題について整理されたということです。

資料には、各校から出された部活動の現状について載せさせていただいています。

石部中学校からはサッカーはクラブチームに入っている子が多い、野球を本来したいのだけれども、クラブチームに入り、部活は陸上部に所属している子が多い、保護者の部活動指導員がいたが、ベンチ入れをどうするかということで、自分の子どももいるという中で難しい問題があった、教師の負担というのは国では問題にされているところだが、市の方針ができて大分軽減されたという意見でした。

甲西中学校でも外部のクラブチームに所属している生徒が多いということですが、湖南省の近くにはサッカーや野球については、そういったクラブチームへ参加できる環境が整っているというように思います。指導については専門性の難しさがあるということです。部活動をしていると、6時完全下校というのは実際に時間的に厳しいものがあるという意見もありました。

甲西北中学校も同じようにサッカー、野球はクラブチームが多い、昨年、部活動指導員についてトラブルがあった、先生については、部活を減らしたいなと思っている先生もいる反面、ガイドラインを守らず熱心に行っている先生もいて、かなり曖昧な部分もあるということです。

日枝中学校は、人数の関係で自校でチームをつくれな、なかなか集団スポーツが成り立たない、クラブの数も制限しているという状況もあります。教師の温度差の大きさも問題となり、中学校体育連盟の在り方に問題があるという意見が出されました。

この中学校体育連盟の在り方に疑問、というのがどういうことかということですが、そもそも一番最初に中学校体育連盟ができた経緯というのは、大きな全国大会に進むための勝利至上主義にならないよう、教育活動の一環としてたくさんの生徒がスポーツに親しむことができるようにとい

うことで、子どもたちを守るため、健全なスポーツ活動をするために、そもそもはできたものであります。それが今、全国大会やいろいろなものをつながりをつなげていく歴史があり、勝利至上主義になり、一部の優秀な子どもたちがどんどんと後々まで部活ができるような形になっています。それが部活動を高度化したり過熱化したりするような原因になってしまっているということで、本来の中学校体育連盟の在り方からどんどん離れていっているのではないかとといった疑問が出されたようです。しかし、そう簡単に変えることができない問題であります。

国として地域移行を進めていこうという中で、どんな課題があるのかということ、文化スポーツ課の課長からお話いただきました。

地域移行は前から言われているのですが、変えることができず、そこはやはり中体連がネックになっています。スポーツ少年団は小学生だけでなく中学生も入れますが、スポーツ少年団の指導者は中学生にはなかなか教えられないと感じています。そもそも中学校のカリキュラムに部活は必要なのか、教職員にとって部活は指導なのかといった疑問についても残っています。市のスポーツ協会など受け皿になる団体があっても、夜に活動しているため、中学生の参加が難しいのではないかなといった問題も出されました。「CSなどが受け皿になってくれたらいいんだが」という意見、教師の副業が認められるようになってくる流れがあるので、地域での指導も今後やれるような体制ができてくるといふことでした。

中学校体育連盟の大会にクラブチームも参加できるようになっていくという国の方針があるというようなことも情報としていただきました。

次のページには地域移行のマイナス面とプラス面、具体的な案についていろいろ話し合われたことがまとめられています。国のほうも、まずは運動部の休日の指導について、地域移行していこうという具体的な方針がありますので、土日のみの移行ということからまずはスタートしていくというふうになってくるかと思えます。今後に向けてもいろいろと案が出されましたので、その辺の案を受けて具体的に市として進めていかなければいけないというふうを考えています。

以上です。

教育長

はい、ありがとうございます。

今の会議をまとめたものを、今度の研究協議会のほうに資料として出しています。今は現状がどうなのかということ、現場の声を聞いているような段階です。といいますのも、昨日も県内の市の教育長・部長会議があったのですが、やはり同じような話でした。

例えば、サッカー、野球はクラブチームがあり、そこへ行ける子はいいいけれども、中学校の部活でしかやれない子どもについてはどうなのかとい

うことです。

そういった時に、中学校の部活は学校の教育活動の範囲の中で始まったのに、先ほど課長が言いましたが、どうしても全国とかそういったところがメインになってしまって、スポーツしたい子の受け皿というのが今後どうなっていくのか心配だと、そういう話が出ていました。

ただ、聞いていますと、地域の方に部活を移行していくというのは非常に難しいという話で、どこの市も「今後、現場の声も聞きながら進めていきます」ということで、歯切れのよい市はどこもなかったです。

7月28日のZoom会議も、「部活ってどうなんやろう」という本当にぶっちゃけた話をされてました。そういったことを委員の皆様のお考えでお話しいただいたらいいと思います。教育委員会としては、国の動向を見ていきますというのが今の方針です。湖南省として何か財政を充当するとかいうことは、今のところありませんので、そこが補填されないと、やはりボランティアでというわけにはいかないかなと思っております。

よろしいでしょうか。

委員

これ、9月8日に出て何をしゃべったらいいのか、全然分からないね。

教育長

そうですね。私がでたZoom会議の委員さんもそのような感じでした。自分が部活動をしていた時の話をしてくださる方や、「子どもたちにこういう部活動をさせたいね」や、「先生方の働き方改革をこういうふうに聞いているよ」など、本当に情報交換という感じでした。

委員

今回の8日の場合もそういうふうになりそうなのですか。

教育長

はい、そうです。

委員

基本的には。

教育長

はい。

委員

つまり、国が「こういうふうにしたいから皆さん方、どうか協力してください」というふうな方針が出されているわけではないということですか。

教育長

方針としては地域移行と言っていますが、具体策はまだ全く出てきていません。

委員 具体案が全然出ていないわけですか。

教育長 はい、そうです。

委員 国だけでは具体的な地域移行への方針を出せなくて、各市町の学校で地域移行の方法を探っていないと、具体的には何も出てこないの国だけが推し進めようとしても全然それはできない状態ですよ。

教育長 はい、そうです。  
市町でもできませんので、県でリーダーシップをとってほしいという話が昨日は出ていました。本当に具体案がないので、では、一体誰が指導するのか、どんな部活動の在り方にするのか、という議論がまだできておらず、同じような話を昨日してまいりました。

委員 何となく出てもあまり生産的な議論にはなりそうもない感じがします。

教育長 はい。私もそのテーマ4のところは「お話をしたな」という印象で、何か具体的にこういったことをされている、という部分では参考になるというものはなかったです。

委員 これは何もない。

教育長 他に何かありますか。ないようですので承認することについてよろしいですか。

各委員 — 全員承諾 —

教育長 報告第67号について、承認することといたします。  
それでは、日程第7報告第68号、令和4年度要保護・準要保護児童生徒就学援助費の受給認定について、教育支援課から説明をお願いします。

課長 【非公開】  
(教育支援課)

教育長 質疑もないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員 — 全員承諾 —

教育長 報告第68号について、承認することといたします。

それでは、日程第8報告第69号、令和4年度湖南省奨学資金給付制度の給付可否を決定することについて、教育支援課長から説明をお願いします。

課長

【非公開】

教育長

質疑もないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員

— 全員承諾 —

教育長

報告第68号について、承認することといたします。

それでは、日程第9報告第70号、湖南省中学校体育文化各種大会等出場補助金交付要綱の一部改正について、教育支援課長から説明をお願いします。

課長

資料は69ページからご覧ください。近畿大会などがありまして要綱の見直しをしていましたところ、要綱内に年号、年度、今はもうなき郡というものが入ってございましたので、平成というものを削ったり、郡というものの様式を一部改正したものでございます。

以上でございます。

教育長

これは現状に合わせて要綱を改正するというので、報告でございました。

質疑もないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員

— 全員承諾 —

教育長

報告第70号について、承認することといたします。

それでは、今日の報告案件全て終わりましたので、事務局のほうにお返しさせていただきます。

事務局

それでは、その他としまして、10月定例教育委員会開催日時を協議いたします。

— 協議の結果、10月26日水曜日 午後2時からと決定 —

以上で本日の議題は全て終了いたしました。

次回につきましては、定例教育委員会と総合教育会議を開催させていただきます。

だきます。9月28日水曜日午後2時、まずは総合教育会議をさせていただき、その後、定例教育委員会という流れでさせていただきたいと思っております。よろしくお願いいたします。

他に何かございますか。ないようですのでこれで8月の定例教育委員会を閉会いたします。本日はありがとうございました。

閉会 午後3時57分